
1672 - كفارة من جامع زوجته في نهار رمضان

السؤال

جامعت زوجتي في نهار رمضان عدة مرات وأنا نادم أشد الندم ، وعلمت أن كفارة الجماع في نهار رمضان عتق
رقبة وأنا لا أجد ما أدفعه لعتق الرقبة وصيام شهرين متتابعين يصعب علي جداً بسبب العمل فهل أطعم ستين

مسكيناً كما جاء في الحديث ؟.

الإجابة المفصلة

هرين المتتابعين في الأيام الباردة أو المعتدلة حيث يقصر النهار وتخفّ المشقة أو النصيحة أن تحاول صيام الشّ
نتهز لأداء ما عليك ، فإن رص التي يمكن أن تُ في أيام الإجازة السنوية التي يمنحها لك العمل ونحو ذلك من الفُ

عام لهم على دفعات – مكن صرف الطّ ا وحقيقة فيجوز لك عند ذلك أن تُطعم ستين مسكينا يُ يام حقّ عجزت عن الصّ
ارة مماثلة إذا كانت مطاوعة لك في الجماع أثناء شهر حسب قدرتك – حتى تستكمل عددهم ، وعلى زوجتك كفّ
ارات مختلفة بعدد الأيام التي انتهكتما حرمتها رمضان ، والجماع الذي حصل إن كان في أيام مختلفة فعليكما كفّ

هر الكريم . من أيام الشّ

قال صاحب " كفاية الطالب " : وتتعدد الكفارة بتعدد الأيام ولا تتعدد بتكررها في اليوم الواحد قبل إخراجها اتفاقاً
. وقال في حاشية الدسوقي : فلا تتعدد بتعدد الأكلات أو الوطآت في يوم واحد . وقال صاحب مغني المحتاج " :

د الفساد .. ) ومن جامع في يومين لزمه كفارتان ( لأن كل يوم عبادة مستقلة فلا تتداخل د الكفارة بتعدّ تعدّ
ر الجماع في يوم واحد فلا تعدد . انتهى . كفارتاهما ، .. فإن تكرّ

الَ : ) نْهُ قَ ي اللَّهُ عَ ضِ ةَ رَ رَ يْ رَ كلّف الله نفسا إلا وسعها ، والحديث الذي أشرت إليه في سؤالك قد جاء عن أبي هُ ولا يُ
تُ عْ قَ الَ وَ ا لَكَ قَ الَ مَ لَكْتُ قَ ولَ اللَّهِ هَ سُ ا رَ الَ يَ قَ لٌ فَ جُ هُ رَ اءَ لَّمَ إِذْ جَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نْدَ النَّبِيِّ صَ لُوسٌ عِ نُ جُ ا نَحْ نَمَ بَيْ
يعُ أَنْ طِ تَ لْ تَسْ هَ الَ فَ الَ لا قَ ا قَ هَ قُ تِ عْ ةً تُ بَ قَ دُ رَ لْ تَجِ لَّمَ هَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ قَ ائِمٌ فَ أَنَا صَ أَتِي وَ رَ لَى امْ عَ

لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ كَثَ النَّبِيُّ صَ مَ الَ فَ الَ لا قَ ينًا قَ كِ سْ ينَ مِ تِّ امَ سِ عَ دُ إِطْ لْ تَجِ هَ الَ فَ قَ الَ لا فَ نِ قَ يْ ابِعَ تَ تَ نِ مُ يْ رَ هْ ومَ شَ تَصُ
نَ الَ أَيْ لُ ) وهو الزنبيل الكبير ( قَ تَ كْ قُ الْمِ رَ الْعَ رٌ وَ مْ ا تَ يهَ قٍ فِ رَ لَّمَ بِعَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ تِيَ النَّبِيُّ صَ لِكَ أُ لَى ذَ نُ عَ نَا نَحْ يْ بَ فَ

نِ يْ تَ رَّ يدُ الْحَ رِ ا يُ هَ يْ نَ لابَتَ ا بَيْ وَ اللَّهِ مَ ولَ اللَّهِ فَ سُ ا رَ نِّي يَ رَ مِ قَ لَى أَفْ لُ أَعَ جُ الَ الرَّ قَ قْ بِهِ فَ دَّ صَ تَ ا فَ هَ ذْ الَ خُ الَ أَنَا قَ قَ ائِلُ فَ السَّ
لَكَ ( رواه هُ أَهْ مْ عِ الَ أَطْ مَّ قَ ابُهُ ثُ ى بَدَتْ أَنْيَ تَّ لَّمَ حَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ كَ النَّبِيُّ صَ حِ تِي فَضَ لِ بَيْ نْ أَهْ رُ مِ قَ تٍ أَفْ لُ بَيْ أَهْ

البخاري )1936(.
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مِ ) عِ أُجُ ارِ لِّ فَ ي ظِ الِسٌ فِ وَ جَ نَا هُ لَّمَ بَيْ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ ةَ رضي الله عنها أَنَّ رَ ائِشَ وفي رواية لأحمد عن عَ
ائِمٌ أَنَا صَ أَتِي وَ رَ لَى امْ تُ عَ عْ قَ الَ وَ أْنُكَ قَ ا شَ الَ مَ ولَ اللَّهِ قَ سُ ا رَ تُ يَ قْ رَ تَ الَ احْ قَ لٌ فَ جُ هُ رَ اءَ انَ جَ سَّ ن ( حَ صْ الأجم : الحِ

ارٍ مَ لٌ بِحِ جُ أَتَى رَ مِ فَ وْ ةِ الْقَ يَ ي نَاحِ لَسَ فِ جَ لِسْ فَ لَّمَ اجْ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ لَهُ رَ قَ انَ فَ ضَ مَ ي رَ اكَ فِ ذَ الَتْ وَ قَ
الَ قَ ا فَ رِقُ آنِفً تَ حْ نَ الْمُ لَّمَ أَيْ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ قَ ولَ اللَّهِ فَ سُ ا رَ ي يَ تِ قَ دَ هِ صَ ذِ الَ هَ رٌ قَ مْ ا تَ يهَ ةٌ فِ ارَ رَ هِ غِ لَيْ عَ

قِّ كَ بِالْحَ ثَ ي بَعَ وَ الَّذِ لِي فَ لَيَّ وَ ولَ اللَّهِ إِلا عَ سُ ا رَ ةُ يَ قَ دَ نَ الصَّ أَيْ الَ وَ قْ بِهِ قَ دَّ صَ تَ ا فَ ذَ ذْ هَ الَ خُ ولَ اللَّهِ قَ سُ ا رَ ا أَنَا يَ وَ ذَ ا هُ هَ
ا المسند 6/276. هَ ذَ أَخَ ا فَ هَ ذْ خُ الَ فَ ئًا قَ يْ الِي شَ يَ عِ دُ أَنَا وَ ا أَجِ مَ

نسأل الله سبحانه وتعالى أن يغفر لنا ذنوبنا وإسرافنا في أمرنا وأن يتوب علينا إنه هو التواب الرحيم .
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